

Entre la unidad doméstica y la comunitaria: La experiencia de Medio Mundo como comunidad de cuidados.

miércoles, 24 de julio de 2024 13:30 (1h 15m)

La presente investigación aborda una de las temáticas que mayor relevancia ocupa actualmente en la agenda de los movimientos feministas y del campo de las Ciencias Sociales: el estudio de los cuidados.

Este recorrido ha permitido conceptualizar a los cuidados como una dimensión más del bienestar y protección social y por ende el acceso al mismo se ha constituido formalmente como derecho universal. Este devenir teórico-epistemológico ha implicado repensar la categoría trabajo, con un análisis que trascienda lo estrictamente mercantil, así como una conceptualización del trabajo doméstico. Si bien es amplia la literatura que asocia históricamente a los cuidados con la esfera del trabajo doméstico, interesa pensar otros arreglos de cuidados. Se busca indagar sobre otros ámbitos de provisión y producción que trascienden la unidad doméstica, como lo es la comunidad y concretamente los arreglos impulsados dentro de la misma para garantizar el acceso a cuidados.

El objetivo principal es abordar los cuidados en la comunidad configurada en Medio Mundo, un espacio habitacional denominado despectivamente “conventillo” que nucleó principalmente a familias afrouruguayas hacia fines de la década del setenta. Esta comunidad fue desarticulada a partir del desplazamiento forzado que sufrieron las familias en el contexto de dictadura. Familias que no sólo perdieron una vivienda sino un modo especial de administrar las tareas de reproducción de la vida.

A los fines de esta investigación cualitativa se desarrollaron entrevistas en profundidad con mujeres de distintas generaciones que vivieron en Medio Mundo en la etapa previa al desalojo. A partir de sus voces se reconstruye una específica forma de cuidados en comunidad en relación a distintos aspectos como alimentación, educación, cuidados de salud, vestimenta, sociabilidad y sus impactos para la conciliación laboral. Estos datos permiten conocer una configuración de las relaciones de cuidados y comprender los impactos profundos que tuvo el desarraigo comunitario.

¿Completó los datos de afiliación institucional y país de todos los autores?

Palabras clave

Comunidad, cuidados, desalojo, bienestar

País o países del que provienen los autores

Uruguay

Autor primario: CHURY, Camila

Clasificación de la sesión: Sesión de pósters I

Clasificación de pistas: Categoría general sin restricciones temáticas